

**INSTITUTO SOCIAL LEÓN XIII**  
**CENTRO PARA LA**  
**INVESTIGACIÓN Y DIFUSIÓN**  
**DE LA DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA**

FUNDACIÓN PABLO VI

**I SEMINARIO**

**LOS NUEVOS ESCENARIOS MUNDIALES**  
**VALORACIÓN DESDE LA**  
**DOCTRINA SOCIAL DE LA IGLESIA**

**2ª Sesión: 6 de Abril de 2002**

Programa y sugerencias de los moderadores

**COORDINADOR:**  
Fernando Fuentes Alcántara.  
Miembro del Instituto Social León XIII



## INTRODUCCIÓN

a) En el Centro para la Investigación y Difusión de Doctrina Social de la Iglesia, los Seminarios serán una vía fundamental para promover el debate y el estudio de la Doctrina social y ver sus implicaciones prácticas en la sociedad actual. Serán, por ello, una tarea prioritaria del equipo responsable.

b) En cada uno de los Seminarios se invitará a expertos e investigadores del campo específico a tratar, tanto de los Centros Universitarios dependientes de la Fundación Pablo VI como de Universidades e Instituciones eclesiales y civiles.

A los expertos invitados se les unirán en la realización del Seminario los miembros del equipo de trabajo permanente que desarrollan su actividad investigadora en el Centro del Instituto Social "León XIII".

c) El Seminario dará como resultado la publicación de un cuaderno sobre el tema tratado y la difusión de las sesiones en la página web que promueve el Instituto Social "León XIII". Hacer públicos los contenidos del Seminario tiene como objetivo difundir la Doctrina Social de la Iglesia aplicada a las cuestiones más relevantes e influir en la opinión pública desde una visión cristiana de la realidad.

## **2ª SESIÓN: 6 de abril de 2002**

### **II.- PRINCIPALES PERSPECTIVAS DE CAMBIO SOCIAL**

#### **MODERADORES:**

**VICTOR RENES y JUAN SOUTO COELHO.**

**Miembros del Instituto Social “León XIII”.**

### **II.- PRINCIPALES PERSPECTIVAS DE CAMBIO SOCIAL**

Hay varias líneas de innovación que afectan en definitiva a las **formas de “estar” y de “ser” en la sociedad.**

La evolución desde el modelo de sociedad industrial hacia las sociedades tecnológicas avanzadas, los impactos básicos de la revolución tecnológica han tenido lugar principalmente en la **esfera del trabajo y la comunicación.** Ahora bien, la intensificación de estos procesos de cambio está corriendo paralela a una aplicación cada vez mayor de las nuevas tecnologías en los ámbitos del hogar, del ocio y de la vida cotidiana, en un proceso de aceleración de los impactos prácticos en la conformación de nuevas relaciones sociales.

La manera en que los grandes cambios está afectando no sólo las formas de trabajar, de comunicarnos, sino también de pensar y de actuar en sociedad constituye uno de los grandes temas de necesaria atención. Por ello vamos a señalar algunas de las principales perspectivas de cambio que se están dibujando con más fuerza.

# 1.- Los nuevos poderes en la configuración del mundo

## COMUNICACIÓN:

Eugenio Nasarre. Coordinador de Estudios y Formación del Partido Popular

### Sugerencias de los moderadores para la reflexión

**Los ejes del mundo han cambiado:** de ejes militares este/oeste a ejes riqueza pobreza norte/sur y democracia/no democracia. La ‘cuestión política’, ya iniciada con la pregunta sobre la dimensión moral de la democracia ante la preponderancia de los actores económicos, se encuentra confrontada consigo misma. ¿Cuáles son los poderes que están impulsando el giro del mundo?

Asistimos a la formación de “**nuevos enemigos**” en el mundo. Fruto de los acontecimientos del 11-S se ha dado un cambio acelerado en la conciencia mundial en torno al concepto de ‘seguridad’: después del derrumbamiento del “muro de Berlín”, 1989, superada la idea de un mundo bipolar, parece que hayamos pasado de un mundo estable y seguro a otro inseguro y unipolar.

Pero la cuestión de un nuevo orden de seguridad mundial ya no es sólo la cooperación internacional ante el fenómeno del **terrorismo**, sino también la cooperación internacional frente a la **pobreza** en el mundo. “*Si los pobres son dejados fuera sin esperanzas, la pobreza debilitará el tejido de nuestras sociedades a través de la confrontación, la violencia y el desorden civil*” (Michel Camdessus. Bangkok Post, 14/02/00).

## 2.- Cambios: en los modos de religación social, en los ámbitos de vida y en la cultura.

### COMUNICACIÓN:

- **SECUNDINO VALLADARES.** Profesor de Cambio Social. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología “León XIII”.

### Sugerencias de los moderadores para la reflexión

Se trata de los cambios en los **modos de religación social** en lo que se refiere a los elementos básicos de identificación. Los grandes cambios acaecidos están generando un desplazamiento desde los ámbitos macrosociales y simbólicamente fuertes (como la nación, la religión, la política y la clase social) hacia esferas más microscópicas, más laxas y más inmediatas (el grupo de edad, las personas que tienen los mismos gustos y modas, etc.).

Consecuentemente el futuro de las relaciones sociales apuntan a una **crisis de ámbitos sociales**, que está influida por las actuales tendencias hacia la globalización: la mundialización está suponiendo una conciencia diferente sobre la existencia de nuevos espacios del “hacer social” que resultan demasiado amplios e inabarcables para el ser humano. El nuevo “**nicho ecológico**” aparece como una realidad, pues se piensa que ese nicho se escapa a las posibilidades de influencia de la globalización, lo que tiende a difundir una “conciencia social impotente” y unas inclinaciones de mayor retraimiento a lo privado: el hogar, el grupo de amigos, las personas de la misma edad, etc.. Mientras, la sociedad “exterior”, incluso en los espacios más inmediatos, tiende a verse como un medio social hostil y abocado hacia la inseguridad (más violencia, más delincuencia, etc..). Lo que se relaciona con actitudes de pesimismo y de incertidumbre ante el futuro.

Esto está produciendo **mutaciones culturales profundas**. El desarrollo de **nuevos sistemas de valores y creencias**, conjuntamente con nuevos enfoques de las relaciones sociales y diferentes formas de adscripción y de identificación social, está siendo vivenciado en términos de incertidumbre, de conflictos culturales y de tendencias al enclaustramiento sociocultural en los grupos primarios, que suscitan identidades más fuertes y fenómenos de anomía, rechazo social y exclusión.

Una institución que está sufriendo una profunda transformación ante estos procesos es la **familia**. Los cambios y perspectivas críticas tanto en la intensidad y estabilidad de las relaciones como en la capacidad solidaria y asistencial (ayuda a los mayores y dependientes) acentúa en general las sensaciones de aislamiento y soledad en los grandes conglomerados urbanos modernos.

### 3. El impacto creciente en los ámbitos de la ‘cotidianeidad’

#### COMUNICACIÓN:

- JUAN GONZÁLEZ ANLEO. Catedrático de Sociología. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología “León XIII”.

#### Sugerencias de los moderadores para la reflexión

La intensificación de los procesos de cambio está corriendo paralela a una aplicación cada vez mayor de las nuevas tecnologías y de las nuevas formas sociales y culturales en los ámbitos del hogar, el ocio y la vida cotidiana.

Se está produciendo una **modificación** de los actuales equilibrios entre los **tiempos de ocio y de trabajo**, con expansión del tiempo libre que tendrá efectos de orden psicológico y social, y generará nuevas perspectivas de crecimiento de las actividades económicas desarrolladas en este ámbito. Es probable que se de una **revolución del tiempo** a la inversa de lo que se esperó: el hombre tendrá cada día menos tiempo para sí y para los demás, pues trabajará más horas y en más lugares a la vez.

Se prevé igualmente una **revolución vital** de gran alcance con una mejora decisiva en las posibilidades de la medicina preventiva y mejora de la salud y de la calidad de vida. Aunque estos cambios no están acompañados del examen del impacto en los escenarios laborales (jubilación), en los asistenciales (pensiones y dependencia), y en los contenidos de vida y de actividad social.

Se apunta una **revolución en el hogar** que tenderá a una mayor entidad económica, un peso social más acusado, mayores significados simbólicos, y mayor polivalencia de funciones (laborales, culturales, de ocio, etc.). Esto dará lugar no sólo a un rediseño físico de las viviendas, sino también a una creciente utilización de las oportunidades que ofrecen las nuevas tecnologías en los campos del ocio, el entretenimiento y la mejora de la calidad de vida.

Por último, como un fenómeno de gran relevancia y repercusión, las **mujeres** alcanzarán una **igualdad más efectiva** y real en los diferentes planos de la vida asumiendo mayores responsabilidades políticas y económicas y una equiparación de su rol de pertenencia social.

## 4. Los equilibrios ecológicos

### Sugerencias de los moderadores para la reflexión

El deterioro ecológico, junto a la crisis del trabajo y el aumento del desempleo, son los tres grandes problemas de futuro que más preocupan a la opinión pública.

Esta marcada preocupación por el **deterioro de los equilibrios ecológicos** presenta diferentes facetas: la contaminación atmosférica, la polución de las aguas, la proliferación de residuos contaminantes, el efecto invernadero, el cambio climático, la deforestación de la selva, la desertización, la salinización...

Dice Paul Ehrlich que “solemos reaccionar bien ante la emergencia, pero no ante las causas que terminan provocándola”. De tanto violentar las leyes y el orden que rige nuestro Planeta, al final la Naturaleza nos pasa la factura en forma de grandes calamidades y catástrofes naturales. La **gestión integral del Planeta** no es un problema local sino mundial.

La **soberanía alimentaria** de los pueblos y la sostenibilidad del desarrollo humano exigen la gestión solidaria del Planeta. Las estimaciones más optimistas dicen que hay recursos naturales de sobra. El problema radica en cómo se obtienen, cómo se utilizan y, sobre todo, cómo se reparten. El equilibrio ecológico es una exigencia de la pervivencia de las comunidades humanas, las culturas y los pueblos, en definitiva, del propio Planeta.

Los desequilibrios se producen también en la **lucha por el dominio de los recursos naturales**: el dominio de la tierra, el agua, las semillas, la ganadería y la pesca. La distribución del agua no se hace de la misma forma que la población; además, el problema más serio es el de la calidad del agua (mueren diariamente 27.000 personas por la insalubridad del agua). La concentración de las tierras y los bosques en pocas manos provoca uno de los factores más graves de los desequilibrios ecológicos: **las migraciones del campo a las grandes urbes**.

Aunque la **Biotecnología** puede ayudar a mejorar la agricultura, su orientación actual promete más bien daños al medio ambiente, una mayor industrialización de la agricultura y una intrusión más profunda de intereses privados en el sector público. La dominación económica y política de las multinacionales de la alimentación y la biotecnología en la agricultura se hace a costa de la salud de los consumidores, de la ruina de los campesinos y las pequeñas fincas familiares, la vida silvestre y el medio ambiente.

# ORGANIZACIÓN DEL SEMINARIO

**Duración:** 4 sesiones (Marzo a Junio) de 10:00 a 14:00h.

- 16 de marzo
- 6 de abril
- 11 de mayo
- 15 de junio

## **Equipo permanente del Centro:**

- Fernando Fuentes. Coordinador  
Profesor de Doctrina Social. Universidad Pontificia de Salamanca en Madrid

- Juan Manuel Díaz Sánchez  
Profesor de Doctrina Social. Universidad Pontificia de Salamanca en Madrid

- Juan Souto Coelho  
Profesor de Doctrina Social. Universidad Pontificia de Salamanca en Madrid

- Carlos Soria Heredia.  
Profesor de Doctrina Social. Universidad Pontificia de Salamanca en Madrid

- Víctor Renes  
Servicio de Estudios de Cáritas Española

- David Olmo y Pablo Souto (Secretaría)

## **Expertos invitados a la primera y segunda sesión:**

- Ildelfonso Camacho  
Profesor de Etica y Doctrina Social de la Iglesia. Facultad Cartuja de Granada)

- Juan González Anleo  
Profesor de Sociología .Universidad Pontificia de Salamanca en Madrid

- Eugenio Nasarre.  
Coordinador de Estudios y Formación del Partido Popular

- José Tomás Raga.  
Profesor de Economía. Universidad .San Pablo CEU

- Secundino Valladares  
Profesor de Sociología. Universidad Pontificia de Salamanca en Madrid